

Empresas favorables en la Guajira según el decreto 2112 de 2019

Favorable companies in La Guajira according to decree 2112 of 2019

¹Angie Carolina Conde-Delgado
²Yuly Marsela Contreras-Urbina
³Karen Andrea Hernández-Calderón
⁴Ender José Barrientos-Monsalve

Recibido: 23 de julio de 2020 Aprobado: 24 de octubre de 2020

Resumen

Esta investigación tiene como objetivo proponer las diversas empresas que son favorables en el sector de la Guajira bajo el decreto 2112 de 2019; a nivel mundial, la economía afecta el desarrollo de la sociedad y se da a evidenciar por medio de sus indicadores económicos establecidos, lo cual es un factor variable a medida del tiempo, hoy se podría concluir que se tiene un crecimiento económico negativo, pero mañana tal vez la situación económica ya no es negativa sino positiva; así mismo, se refleja que algunos factores internos y externos afectan la economía como es la producción, el comercio, los problemas sociales o industriales, las guerras entre un país y otro, las actividades ilegales, los desequilibrios macroeconómicos o microeconómicos, el desequilibrio fiscal, el estancamiento en el nivel de reservas en divisas, las enfermedades o problemas de salud a nivel mundial, el déficit energético y por último, el desempleo. Ante esta problemática se ha decretado en el año 2019 el decreto 2112 con el objetivo de generar empleo mediante Zonas especiales sociales económicas, donde se benefician los departamentos de la Guajira, Arauca y Norte de Santander; por ello, se realiza una investigación documental y descriptiva donde se detallada la actual economía mundial y de la Guajira, con el objetivo de proponer posibles empresas que se favorecen de este decreto y generalizan empleo a la sociedad.

Palabras clave: Economía, empleo, empresas, decreto, favorables, Guajira, investigación y Zonas Especiales.

Abstract

This research aims to propose the various companies that are favorable in the Guajira sector under Decree 2112 of 2019; At a global level, the economy affects the development of society and is evident through its established economic indicators, which is a variable factor over time, today it could be concluded that there is negative economic growth, but tomorrow perhaps the economic situation is no longer negative but positive; Likewise, it is reflected that some internal and external factors affect the economy such as production, trade, social or industrial problems, wars between one country and another, illegal activities, macroeconomic or microeconomic imbalances, fiscal imbalance, stagnation in the level of foreign exchange reserves, diseases or health problems worldwide, the energy deficit and, finally, unemployment. Faced with this problem, decree 2112 was decreed in 2019 with the aim of generating employment through special economic social zones, where the departments of Guajira, Arauca and Norte de Santander benefit; For this reason, a documentary and descriptive investigation is carried out detailing the current world economy and that of La Guajira, with the aim of proposing possible companies that benefit from this decree and generalize employment to society.

Keywords: Economy, employment, companies, decree, favorable, Guajira, research and Special Zones.

¹Administración Financiera, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, ac_conde@fesc.edu.co, Cúcuta, Colombia.

²Administración Financiera, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, ym.contreras@fesc.edu.co, Cúcuta, Colombia.

³Administración Financiera, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, ka_hernandes@fesc.edu.co, El Zulia, Colombia.

⁴Ciencias gerenciales, Fundación de Estudios Superiores Comfanorte, ej_barrientos@fesc.edu.co, Cúcuta-Colombia

*Autor de Correspondencia
Correo: ej_barrientos@fesc.edu.co



Introducción

La economía a nivel mundial afecta el desarrollo de la sociedad, los indicadores económicos establecidos por el gobierno anualmente permiten conocer el rendimiento que tiene cada país, sus tasas de inflación, los tipos de cambio, el valor del dinero, la desvaloración de éste, el producto interno bruto (PIB), el índice de precios al consumo (IPC), la pobreza y el índice de desarrollo humano a nivel actual; logra que cada gobierno tenga un conocimiento claro de la problemática que ocurre en su entorno y así tomar medidas estratégicas para tener un mejor rendimiento económico, ya que la raíz de las decisiones que se tomen, serán reflejados en toda la población del país, dando lugar a la fuente vital del desarrollo, esto es, su economía. (Osmond 2018)

Además, en diferentes países la economía está equilibrada de una manera favorable al consumo y crecimiento de este, de hecho, en Perú la economía va en constante crecimiento según el organismo internacional; además, el fondo monetario de la economía peruana creció un 3,25% en el 2020 y se estima que en un par de años crecerá un 3,75%; estos datos se evidenciaron antes de la pandemia mundial del Covid-19. En cambio, en América Latina se evidencia en los últimos años inseguridad económica, la cual se debe a la declinación de la protección del empleo, el desempleo y el respaldo político a las reformas, donde se muestran inconcluso la seguridad económica; por ende, se concluye que la región debe desarrollar una visión global que ayude aliviar la tensión entre el mercado y su economía, generando más empleo. (Rodrick 2001)

Siendo así unos de los problemas económicos más relevantes en Latinoamérica es que se denota en sus países la exportación de cocaína con una alta tasa de fabricación, comercialización, importación y exportación de drogas ilegales. (García 2018). Además, el desempleo en Latinoamérica es muy alto y crece cada día más, esto es un factor que altera negativamente la economía y Colombia que es uno de los países latinoamericanos, está enfrentando una tasa muy alta de desempleo con 10,6%, superior en 1,1 a la tasa del mismo trimestre del año anterior; cinco de

las ciudades de la región Caribe aumentaron sus niveles de desempleo en el último trimestre de 2019, respecto al mismo periodo del año anterior y debe empezar a generar una estrategia para reducirla e incrementar el empleo en este país.

Asímismo, el DANE se realizó una gran encuesta integrada en hogares en el mercado laboral en el departamento de Norte de Santander donde ha detectado que, para el mes de febrero de 2020 la tasa de desempleo fue de 12.2%, en el mismo año anterior fue 11.8%; en febrero de 2020 la tasa de desempleo en el total de las ciudades y áreas metropolitanas fue de 11.5%, así mismo para el mismo mes de 2019 se ubicó en el 12.4%. Algunos de estas tasas de desempleo se deben a los problemas fronterizos con el país de Venezuela y la sobrepoblación de venezolanos en la mayor parte del territorio norte santandereano, además los empresarios de este sector han optado por realizar contrataciones ilegales en condición de explotación, para así mismo generar menos gastos a su empresa beneficiándose del ingreso de extranjeros a su país. (Economía 2019)

No obstante, la Guajira está ubicada en la zona árida del Caribe colombiano, se presentan prácticas económicas que generan altos niveles de insatisfacción en los indicadores de calidad de vida, como la corrupción, la inequidad y la injusticia social los cuales afectan a los recursos económicos y poblacionales. En La Guajira, debido a esto, se ha declarado como un departamento que es casi imposible un desarrollo sostenido (Carabalí 2008); actualmente es un departamento con problemas financieros muy graves, donde sus recursos no alcanzan sus compromisos legales, donde se dispone de una nómina limitada para administrar de forma eficiente los pocos recursos de regalías y de inversión. Puesto que, históricamente el costo de impuesto ha sido bajo, el contrabando ha persistido elevando su nivel de exportación e importación y se presenta una caída muy fuerte en el comercio de este departamento (Zapata 2015). Debido a eso, se reglamenta el decreto 2112 Régimen Especial en materia tributaria para sociedades constituidas en la ZESE, beneficiando a los departamentos de la Guajira, Norte de Santander y Arauca, donde se contribuye al desarrollo económico de su población generando empleo y disminuyendo la

pobreza; ya que, estos tres departamentos son los más escasos económicamente, la tasa de desempleo es alta y el ámbito mercantil son administrados en su mayoría por extranjeros.

Las causas de esta problemática se evidencian en el 2020 por la pandemia de Covid-19, donde se refleja aun mayor la tasa de desempleo que en el año anterior, entre un 2.7% y 7.9% de decrecimiento económico colombiano, este dato se estimó en el Centro de Investigaciones Económicas de Fedesarrollo. Dinero (2020)

Debido a todos estos problemas económicos, se ha decretado el decreto 2112 de 2019 la creación de un régimen especial para los departamentos de la Guajira, Norte de Santander y Arauca para atraer inversión nacional y extranjera contribuyendo a la generación de empleo aplicados a las sociedades comerciales que se constituyan en Zonas Económicas y Sociales Especiales (ZESE) Las cuales son un área geográfica delimitada al interior de las fronteras de un país, donde se tiene un modelo de política industrial que ha causado un impacto positivo y general sobre el crecimiento económico, debido a que ha generado la mejora en los niveles de ingresos y las condiciones laborales, así como el incremento del bienestar de la población en las regiones; por esta razón, a nivel mundial estas Zonas especiales siguen siendo razones suficientes para que muchos países en vías de desarrollo sigan implementándolo (Gómez 2018).

Interrogantes de la investigación

- ¿Cuáles son los tipos de empresas que generan mayor inversión a la Guajira actualmente?
- ¿Cómo se encuentra la economía en la Guajira?
- ¿Qué empresas son favorables en la Guajira de acuerdo al decreto 2112 de 2019?

Objetivos

Generales:

- Proponer empresas favorables que generan empleo en la Guajira según el decreto 2112 de noviembre del 2019.

Específicos:

- Identificar los riesgos y problemas que afecta el desempleo en la comunidad de la Guajira y la economía del país colombiano a través de una investigación detallada a nivel nacional,
- Analizar las empresas actuales en la Guajira y las causas de los problemas económicos que en esta sociedad se presenta y dar posibles soluciones para obtener los beneficios de acuerdo al decreto 2112.
- Generar ideas de negocio y examinar las posibles empresas en el sector guajiro en Colombia que se pueden beneficiar del decreto 2112 de noviembre de 2019.

Justificación

A través de este decreto 2112 de noviembre del 2019, algunas regiones del país se vieron beneficiadas, ya que el principal objetivo de este, es el mejoramiento de vida de la población, la generación de empleo y la creación de nuevas empresas; entre estas regiones se encuentra la Guajira, el cual, puede impulsar su economía y desarrollo social aprovechando la disposición del Plan Nacional de Desarrollo (PND) el cual, estableció beneficios fiscales para empresas existentes o nuevas que aumentan y promueven la contratación directa para el desarrollo de actividades industriales, agrícolas o comerciales. Con respecto al comercio, las regulaciones de ZESE impulsarían las economías de municipios como Hato nuevo, Fonseca, El Molino, Villanueva y Maicao, que exhiben altas apuestas en ese sector. Por medio de este trabajo de investigación se informa que es necesario tomar medidas de política en la Guajira para fortalecer el sector industrial, ya que solo participa entre 0.3 y 5.6

en el valor agregado de los municipios de La Guajira. Un claro ejemplo es el sector agropecuario guajiro que se dinamizaría más, si se logra la terminación de la Represa del Río Ranchería ya que suministrará agua para riego a 18.536 hectáreas (Guerrero 2019).

Del mismo modo, el comercio en este departamento se beneficiaría en su economía a través de la creación de nuevas empresas, que apoyen la productividad y el emprendimiento dando oportunidad de laborar a los habitantes de ese mismo sector, por ejemplo, si se lograsen profundizar las relaciones comerciales con el Gran Caribe Insular, las islas del Caribe ya que representan un mercado potencial de más de 42 millones de personas y de acuerdo con datos de la Cámara de Comercio Colombo Holandesa, las importaciones totales para 2018 de Aruba superaron los USD 1.257 millones. Se deduce, que en la Guajira podría entrar un comercio donde provea alimentos y otros bienes de consumo. (Guerrero, 2019). El contrabando, el narcotráfico, tráfico humano, la falsificación de identidades, el tráfico de petróleo y tráfico de vida salvaje son actividades ilegales que recaen y tornan consecuencias negativas en la economía a nivel mundial. Por ende, esta investigación de empresas que se beneficiarían en la Guajira de acuerdo al decreto 2112 causa un gran aporte cognitivo, social, cultural y económico debido a que la información que se presenta en este, la comunidad regional y departamental indagaría más en el tema y actuaría en pro del emprendimiento, causando un gran avance económico e impacto social.

Marco Teórico

Antecedentes de investigación

En desarrollo de la economía, en la última década ha sido decaído por el impacto del desempleo que ha generado en los últimos años en Colombia, pero gracias al acuerdo del decreto 2112 del único reglamentario en materia tributaria, que aplica a las sociedades comerciales constituidas en la ZESE, dentro de los cinco años bajo la ley le garantizara unos beneficios para las nuevas microempresas o las existentes que incluye en los departamentos de la guajira, Norte de Santander

y Arauca, para contribuir el mejoramiento de las condiciones de vida de la población y a la vez generar empleo en las zonas más afectadas en Colombia. En la cámara de comercio de la guajira (2018), ha sido publicado un artículo “creación de empresas en la guajira registra aumento del 21%”, el balance sobre las creaciones de las nuevas empresas de la guajira ha sido aumentando en los periodos de enero y septiembre de un total de 3.409 empresas creadas en el año 2018, lo que se refleja que ha sido de un aumento del 21% garantizando la generación de empleo dentro del departamento de la guajira, las cuales están constituidas por personas naturales de que corresponde a 88,3% y de las sociedades de un 11,7%, de las cuales son actividades realizadas al comercio al por mayor y al por menor, las actividades artísticas, alojamiento y servicios turísticos y reparación de vehículos automotores y motocicletas.

El presidente ejecutivo de la cámara de comercio de la guajira (Guerrero 2018), opina sobre las creaciones de las empresas durante el periodo de crecimiento favorable del desempeño de la población están por encima de la cifra nacional, lo que significa que compromete realizar un mayor esfuerzo por parte de las entidades del fortalecimiento empresarial, que igual completa a los nuevos negocios para aumentar la supervivencia del mercado y que se convierta en un generador de empleos para beneficiarse económicamente dentro del departamento de la guajira.

Lo que significa que la cámara de comercio viene hacer la invitación de fortalecer las capacidades de la gestión de las pequeñas empresas creadas para el aborde de temas financiero, tributarios, planificación estratégica y estrategias digitales para aumentar las ventas para la economía del departamento.

El fenómeno de la informalidad laboral es de una decisión voluntaria que se basa en los beneficios que ofrece el estado de acuerdo con el decreto 2112 que son los costos que imponen el estado y su formalización de los impuestos involucrados a las nuevas empresas o existentes que implementara en el departamento de la guajira. El estado produce el mercado de la imposición de las normas legales y regulación de las distorsiones

que incrementa los costos para el empresario y por eso involucra la informalidad. (Fischman, 1970).

En el decreto 2112 otorga un tratamiento tributario para las nuevas sociedades o existentes que no han cumplido dos años de estar constituidas, lo que se precisa el monto de empleo que se debe cumplir en estas sociedades para ser contribuyentes en el régimen especial de materia tributaria ZESE. Se deben realizar empleos en las microempresas que se desarrollan en actividades industriales, agropecuarias o comerciales como actividades económicas principales en el territorio de la guajira como una de las zonas mas afectadas por culpa del conflicto armado y por su economía interna en el país colombiano.

Dinámica empresarial en Colombia

Según con el informe de dinámica de creación de empresas elaborado por Confecámaras, se ha registrado un total de 76,7% en personas naturales y un 23.3% en sociedades, lo que aumento en respecto a 2018 un 14.1%, eso en un periodo entre enero y septiembre del presente año, Colombia ha sido un mejoramiento en la parte del empleo por causa a las nuevas creaciones de empresas. “En la plataforma de los negocios y de inversión se ha confirmado cifras para confirmar las fortalezas del país colombiano, teniendo como perspectiva el crecimiento de la economía por encima del 3%, para seguir avanzando debemos seguir creciendo la confianza de la población, y obtener materia de competitividad y eficiencia en la parte del sector empresarial, significa la generación de ingresos y oportunidades de empleo en Colombia” (Domínguez, 2018).

La estructura productiva del departamento presenta algunas debilidades asociadas a las microempresas en aspectos a la dependencia de fondos propios, la utilización financiera de créditos de provisión, la restricción de créditos bancarios y la existencia de riesgos de costos en la generación de información, riesgos tecnológicos y riesgos del mercado. (Martín, 1993). Definen las limitaciones en las tasas y plazos financieros en la mayoría de las unidades productivas, a parte de los problemas de los productos financieros

es de menor escala, y se identifica en el desarrollo de las microempresas con deficiencias del bajo nivel de organización, división del trabajo, reducción de mercados, limitación entre el trabajo y el capital, menor desarrollo tecnológico y menor calificación de la fuerza del trabajo. (Castañeda y Ocampo, 2010).

La perspectiva estructuralista menciona las causas de la parte laboral que influyen en la economía, la cual se desarrolla con dos enfoques: cada una va con la mano de la otra, uno es el enfoque de la demanda es la estructura económica insuficiente de absorber la fuerza laboral, lo que caracteriza a la población restante del departamento de la guajira laborar las actividades precarias para evitar el desempleo de la guajira, en otra parte está la oferta laboral es la que sustituye a la fuerza del trabajo que no posee como capital humano solicitando el aparato productivo y en si formar la parte laboral que puede involucrarse en la formación de nuevos empleos. (Perry 2007),

Materiales y métodos

Mediante una investigación cualitativa con un diseño documental y descriptivo para saber que empresas son favorables bajo el decreto 2112 en el sector de la Guajira se realizó este trabajo; donde se relata que estos beneficios tributarios podrán ser aprovechados con mayor efectividad si se complementan como medidas que apunten a resolver problemas estructurales del área productiva o alimentaria, si se realizan inversiones en infraestructura estratégica en el departamento y si se articulan con políticas departamentales y nacionales que busquen fortalecer a las empresas e incrementar su acceso a mercados. Por ejemplo, el sector agropecuario guajiro se dinamizaría más si se logra la terminación de la Represa del Río Ranchería que suministrará agua para riego a 18.536 hectáreas. (Martínez, 2019) En ese escenario, la Guajira podría entrar para proveer alimentos y otros bienes de consumo. Impulsar el sector industrial requerirá de medidas para mejorar la eficiencia de los mercados y promover un ecosistema innovador en el departamento. Además, en el sector de extracción de carbón de piedra y lignito, el

departamento de la Guajira pasa de ser del tercer al séptimo departamento que más exporta en la Región Caribe. (Diario del Norte, 2018).

Resultados y análisis

Tabla I. Problemas y riesgos económicos en la Guajira

FUENTES	NOTICIAS	ANALISIS
Cámara de comercio de la Guajira (2019) y DANE (2019)	En el sector educativo de la Guajira sigue siendo la gran preocupación, debido al gran costo de no invertir en la formación; teniendo en cuenta las estimaciones del DANE, se afirma que mayor del 45% respecto a la población es rural dispersa, dando a tratar que el tema educativo es complejo.	En la Guajira no se le ha dado importancia ni valor a la formación educativa, la cual es fuente vital para que el futuro económico mejore, si hay una población llena de conocimientos, hay soluciones, pero donde no se forma la mente humana se crea un estado ignorante e incapaz de resurgir económica y socialmente.
Dane y Cámara de comercio de la Guajira (2017)	La Guajira se encuentra en un déficit de derechos, ya que la mayoría de la población no puede acceder con facilidad a centros de salud, educación, vivienda, empleo e ingresos, por ende, se ve limitada para desarrollarse.	La salud humana es un derecho fundamental que no puede ser violado, el estado debe ingeniar estrategias para solucionar estos problemas de salud para que la tasa de mortandad disminuya cada año.
Informe económico de la revista web EL TIEMPO (2017)	La desnutrición y la corrupción que se refleja en varias instancias de la Guajira son solo dos de los problemas económicos que se ha tenido que cargar esta región del país durante más de un año.	Aunque entidades del Gobierno Nacional y diversos ministerios han tratado de erradicar estas problemáticas, no han podido solucionar ante la gravedad de la situación.

Tabla II. El siguiente cuadro son empresas favorables en la Guajira y el estado empresarial que se refleja en este sector

Fuentes	Investigación	Análisis
Según la Unidad de Planificación Minero-Energética-UPME (2018)	El departamento, tiene el mayor potencial de energía renovable en Colombia.	Empresas del área de minería y energía.
Cámara de comercio en la Guajira (2017)	En el sector turístico a noviembre en el año 2017 en la Guajira ha tenido una tasa de visitas de 50.094 extranjeros no residentes, siendo el destino de mayor crecimiento en el país de Colombia.	Empresas del sector de turismo.
Cámara de Comercio de la Guajira (2019)	Se declara que el nuevo auge del sector de la Guajira es el turístico, teniendo como estrategia de fomento empresarial la Economía Naranja.	Empresas del sector turístico o relacionadas en la economía naranja como la creatividad, cultura e innovación pueden ser empresas favorables en la Guajira.
Cámara de comercio de la Guajira (2017) Informe económico.	Hoy la economía se define a través de la minería, en donde se explotan en promedio de 350 millones de pies cúbicos diarios de gas, y se exportan no menos de 32 millones de toneladas de carbón al año en la Guajira.	La exportación y extracción minera es un área empresarial en este sector.

Debido a todo lo expuesto anteriormente en el trabajo investigativo y en los cuadros, se ha analizado cada detalle e investigación económica y social de este sector de la Guajira, donde se enfatiza que día tras día se están dando oportunidades de emprender y de erradicar poco a poco el desempleo, ya sean por medio de decretos y leyes, no obstante, nunca se ha dicho que es fácil, pero se trata en lo posible desarrollarse económicamente el país de una manera positiva, por ende las ideas de negocios mas favorables en la Guajira según el decreto 2112 de 2019 y la actual economía mundial, son los siguientes:

- Empresas mineras.
- Empresas que exporten e importen mercancías con el exterior.
- Empresas de economía naranja, como empresas ecológicas, artísticas, selvicultura, agricultura, audiovisuales, Industrias tecnológicas, Industrias innovadoras, Industrias culturales y convencionales.
- Negocios en el sector de turismo.
- Negocios del sector energético.

Conclusiones

Por ende, se concluye el logro del objetivo general de identificar las empresas favorables en la Guajira bajo el decreto 2112, empresas que se destacarían en el campo mercantil y comercial como las empresas de economía naranja; mediante un análisis destacado a cada uno de los riesgos y problemas económicos en la Guajira, donde se evidenció que el mayor problema es el desempleo y el desvalor dado a la educación y a la salud; la cual, se corrobora por medio de una análisis estadístico e investigativo del DANE, en donde el desempleo en la Guajira se mantiene por encima; por ello, se logra generar nuevas ideas de negocios y examinar las empresas actuales, dando valor agregado a cada una de ellas para saber con exactitud cuales se beneficiarían bajo el decreto 2112 en este sector; toda esta investigación logró el cumpliendo con cada uno de los objetivos planteados en este trabajo investigativo

y se espera generar un impacto cognitivo con ello para que los habitantes tanto de este sector como fuera de él, empiecen a emprender y ver opciones de erradicar el desempleo y desarrollarse económicamente nuestra sociedad, nuestro país y nuestro planeta.

Referencias

- Bejarano Sanabria, K. (2020). Impacto económico del contrabando en la economía colombiana. Retrieved 9 November 2020, from <https://bibliotecadigital.ccb.org.co/handle/11520/21089>
- Carabalí, A (2008) La Guajira una economía de bonanza. <https://n9.cl/x98mf>
- Carrión, C (2019) Zonas Especiales y Sociales Económicas. <https://n9.cl/rxzt>
- Cámara de Comercio de la Guajira (2017) Informe estudio económico de la Guajira. Link: <http://www.camaraguajira.org/publicaciones/informes/estudio-economico-de-la-guajira-2017.pdf>
- Cámara de comercio de la Guajira (2019) Informe estudio económico de la Guajira. Link: <http://www.camaraguajira.org/publicaciones/informes/informe-socio-economico-la-guajira-2019.pdf>
- Castañeda y Ocampo (2010). Cámara de comercio de la guajira Link: <https://n9.cl/pgm6>
- Clery, A (2009) Factores internos y externos que afectan la economía. Link: <https://n9.cl/2gi8a>
- Confecámaras (2018). Creación de empresas en La Guajira registra aumento del 21%. <https://n9.cl/gr0f>
- Dinero (2020) Economía colombiana podría decrecer entre 2,7% y 7,9% en el 2020 Link: <https://www.dinero.com/economia/articulo/crecimiento-economico-colombia-2020/284486>

- Economía (2019) Economía de Norte de Santander Link: <https://www.laopinion.com.co/economia/economia-de-norte-de-santander-crecio-31-en-2018-179462#OP>
- Jiménez Rodríguez, L., & Gamboa-Suárez, R. (2018). El capital humano e intelectual como catalizador de la gestión organizacional. *Mundo FESC*, 8(15), 83-89. Recuperado a partir de <https://www.fesc.edu.co/Revistas/OJS/index.php/mundofesc/article/view/255>
- Flórez, M (2002). Informalidad laboral en los departamentos de Norte de Santander, Nariño, La Guajira y Cesar. <https://n9.cl/rs9r5>
- Fischman y Perry (2007) Informalidad laboral en los departamentos de Norte de Santander, Nariño, La Guajira y Cesar. LINK <http://www.scielo.org.co/pdf/cenes/v35n62/v35n62a05.pdf>
- Gómez, F (2018) Zonas especiales y su impacto en el desarrollo económico regional. http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0301-70362018000200011
- Guerrero, S (2019) Gobierno expide decreto para incentivar a las empresas y generar empleo en zonas especiales. <https://n9.cl/wfwje>
- Martínez, B (2019) La Guajira debe aprovechar la ZESE para impulsar su crecimiento económico y el desarrollo social. <https://n9.cl/9vfvj>
- Martínez, B. (2020) Las exportaciones de La Guajira disminuyeron 2,8pp respecto a 2018. Link: <https://n9.cl/69t6y>
- Martin (1993) informe socio-económico de la guajira 2016 Link: <https://www.camaraguajira.org/publicaciones/informes/informe-socio-economico-la-guajira-2016.pdf>
- Moy, V (2016) Zonas Especiales Económicas ¿un paso hacia el desarrollo? Link: <http://revistafal.com/zonas-economicas-especiales-un-paso-hacia-el-desarrollo/>
- Rocha, R (2000). La economía colombiana tras 25 años de narcotráfico. Link: <https://n9.cl/yv1p>
- García Bustos, J. J., García Bustos, N. R. ., & García Bustos, G. (2018). APLICACIÓN DE LA METODOLOGÍA DE LA RENTABILIDAD MONETARIA PARA EL ESTUDIO DE LA COMPETITIVIDAD DE GANADERÍAS CAMPESINAS EN EL CORREGIMIENTO DE SANTO DOMINGO EN FLORENCIA, CAQUETÁ, COLOMBIA. *Revista Facultad De Ciencias Agropecuarias -FAGROPEC*, 10(2), 73-77. Recuperado a partir de <https://editorial.uniamazonia.edu.co/index.php/fagropec/article/view/66>
- Salcedo - Mayorga, J. M. (2020). Análisis de los mercados financieros durante la guerra comercial entre China y Estados Unidos. *Revista Científica Profundidad Construyendo Futuro*, 12(12), 2-11. <https://doi.org/10.22463/24221783.2514>
- Rodrik, D (2001) ¿Por qué hay tanta inseguridad económica en América Latina? <https://repositorio.cepal.org/handle/11362/10715>
- Sanín, J (2019) El nuevo régimen fiscal de las ZESE. <https://n9.cl/otx05>
- Osmond, V. (2018) Cuáles se consideran los principales indicadores económicos Link: <https://n9.cl/12ocu>
- Presidencia de la República de Colombia. Decreto 2112 del 24 de Diciembre de 2019 Link: <https://dapre.presidencia.gov.co/normativa/normativa/DECRETO%202112%20DEL%2024%20DE%20NOVIEMBRE%20DE%202019.pdf>
- Tiempo (2017) El Gobierno estudia emergencia económica por crisis en La Guajira Link: <https://www.eltiempo.com/politica/gobierno/gobierno-estudia-emergencia-economica-para-la-guajira-59792>

Barroso Carrillo, L. O. . (2021). Una mirada crítica a la convulsionada situación de América Latina, desde la perspectiva de los Objetivos de Desarrollo Sostenible; casos Chile y Colombia. *Formación Estratégica*, 2(1), 1–10. Recuperado a partir de <https://www.formacionestrategica.com/index.php/foes/article/view/17>

Zapata, J (2015) Las finanzas de la Guajira en la actual coyuntura: retos y oportunidades. Link: <http://guajira360.org/wp-content/uploads/2017/07/Informe-Final-Finanzas-La-Guajira-Retos-oct-15.pdf>